
Consolidado Patrimonio Mundial de Canaima 
con firma de Adendum del Convenio de 
Cooperación con comunidades indígenas 
Kabaimö y Sarinpatöy 

La rúbrica se llevó a cabo en la Casa Comunal Kuyarinpa, de la comunidad indígena 
Kanaimö, a la cual asistió el titular del Minec y presidente de Inparques, Josué Lorca, 
acompañado por el Capitán de la Comunidad Indígena Kanaimö, Roberto Simón y 
el Capitán de la Comunidad Indígena Sarinpatöy, Víctor Palacios. (Más información 
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E l Ministerio del Poder Popular 
para el Ecosocialismo 
(Minec), a través del Instituto 

Nacional de Parques (Inparques), 
firmó un Adendum del Convenio de 
Cooperación con los representantes 
de las comunidades indígenas de 
Kanaimö y Sarinpatöy, que habitan 
en el Parque Nacional Canaima, 
ubicado en el estado Bolívar.

La rúbrica se llevó a cabo en la 
Casa Comunal Kuyarinpa, de la 
comunidad indígena Kanaimö, 
a la cual asistió el titular del 
Minec y presidente de Inparques, 
Josué Lorca, acompañado por el 
Capitán de la Comunidad Indígena 
Kanaimö, Roberto Simón y el 
Capitán de la Comunidad Indígena 
Sarinpatöy, Víctor Palacios.

Lorca manifestó estar “feliz de 
dar un paso adelante en lo que es 
la consolidación del Patrimonio 
Mundial de Canaima, como uno 
de los sitios donde la comunidad 
indígena, el Gobierno Nacional y 
todas sus instituciones avanzan en 
un proyecto real de gobernanza”.

Explicó que en marzo de 2022, se 
logró suscribir el convenio, y, en 
esta ocasión como “muestra de 
democracia participativa de la 
comunidad y de las instituciones, 
hacemos un adendum ajustado a 
las realidades, incluyendo a nuevas 
comunidades”, dijo.

Exclamó que el caso Canaima es 
ejemplo en otras comunidades 
indígenas dentro y fuera de 
Venezuela. “Ustedes son un ejemplo 
para Venezuela y podría decir que 
lo son para las comunidades de la 
Amazonía latinoamericana, porque 
he tenido la oportunidad en este 
último año de ir a varios encuentros 
en los que hay representantes 
de otros pueblos indígenas de 
Colombia, Perú, Brasil y Bolivia, 
y también se ha hecho mención 
del trabajo conjunto que viene 
haciendo la comunidad de Canaima 
con el Gobierno Nacional”, afirmó.

Lorca recordó que “cada una de 
las partes hemos hecho letra viva 
del convenio y creo que todos 
los que estamos aquí hemos 

visto las mejoras que ha hecho 
la Capitanía Comunitaria, la 
Capitanía General e Inparques, 
cuando pedía que por favor se le 
reconociera para incrementar el pie 
de fuerza, aumentar la vigilancia 
y control, para acrecentar los 
programas educativos y mejorar la 
infraestructura”.

Añadió que este adendum hace 
justo reconocimiento y es un paso 
adelante para seguir construyendo 
todo lo que puede ser Canaima a 
escala nacional y mundial.  

“Espero que este convenio sea 
fructífero para los pueblos indígenas, 
para nuestras comunidades, para el 
Gobierno venezolano y sobre todo 
para el pueblo”, finalizó.

Graduados Pequeños 
Guardaparques y entrega de 
útiles escolares

En la comunidad indígena 
Saripantöy del Parque Nacional 
Canaima, el ministro Josué 
Lorca participó en una emotiva 

En marzo de 2022 se logró suscribir el convenio y ahora se firma un adendum 

Un ejemplo para el mundo
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Minec sigue garantizando espacios óptimos para estos héroes de la naturaleza

graduación de nuevos pequeños 
Guardaparques, quienes se están 
formando para el futuro que 
necesita la Madre Tierra.

Durante la graduación de los 
pequeños Guardaparques, el 
ministro Lorca realizó la  entrega de 
los kits necesarios para incentivar 
al desarrollo de este programa, 
además de útiles escolares para el 
pronto regreso a clases.

Asimismo, aprovechó el encuentro 
para ascender a su grado superior 
inmediato a dos Guardaparques, 
y para realizar la develación de 
un mural ecológico hecho con 
material aprovechable, realizado 
por 16 pequeños Guardaparques, 2 
voluntarios y 3 Guardaparques.

“Seguimos fortaleciendo la 
formación de una conciencia 
ambiental desde los más pequeños 
quienes serán el futuro que necesita 
la Madre Tierra”, expresó el ministro 
Lorca.

Rehabilitada la cuadra del 
Cuerpo Civil de Guardaparques y 
Bomberos Forestales

“Con mucha alegría entregamos 
totalmente rehabilitada la cuadra 
del Cuerpo Civil de Guardaparques 
y Bomberos Forestales del Parque 
Nacional Canaima, a la que se le 
crearon 3 nuevos dormitorios y se 
ampliaron los cuartos, baños, cocina 
y sala de reuniones ya existentes”, 
explicó el titular del Minec.

Lorca, entregó además literas, 
colchones, aires acondicionados y 
se activó servicios  internet. 

También se activó la carpintería que 
se encargará de realizar los insumos 
que sean necesarios y la señalética 
de este importante sector, así como 
quedó en marcha un vehículo de 
apoyo para el transporte, vigilancia 
y control del parque.

“Seguimos garantizando espacios 
óptimos para estos héroes de la 
naturaleza”, finalizó.

En Congreso Multiétnico y 
Pluricultural de la Juventud

Ministro Lorca: La juventud es la 
que tiene el poder para hacer los 
cambios

C on el propósito de potenciar 
las formas de trabajo y 
organización de los aspectos 

culturales, el ministro del Poder 
Popular para el Ecosocialismo, 
Josué Lorca, participó en el 
Congreso Multiétnico y Pluricultural 
de la Juventud.

En este espacio se realizaron mesas 
de debates en comunicación 
política y demás aspectos 
históricos.

El titular de Ecosocialismo enfatizó 
que, “Una de las razones porque 
la juventud está aquí, es porque la 
juventud no olvida y es la juventud 
la que tiene el poder para hacer 
los cambios, una de las cosas 
por las que estamos aquí es para 
mantener esa llama viva”.

El primer Congreso Multiétnico 
y Pluricultural de la Juventud se 
realizó este 20 y 21 de septiembre 
con el objetivo de profundizar en 
varios aspectos históricos de la 
nación.

Los debates contaron con varias 
ponencias sobre la expresión 
de la juventud indígena y 
afrodescendiente de Venezuela.
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Minec y PDVSA dictan taller sobre Reglamento de Uso de la Faja del 
Orinoco “Hugo Chávez Frías”  

En Anzoátegui 

E l Ministerio del Poder Popular 
para el Ecosocialismo 
(Minec) y la estatal Petróleos 

de Venezuela S.A. (Pdvsa) dictaron 
un taller sobre la consulta pública 
para el Plan de Ordenación del 
Territorio de la Faja Petrolífera 
del Orinoco “Hugo Chávez Frías” 
(Fpohcf), en la Unidad Educativa 
Liceo “Pedro Briceño Méndez”, 
de la ciudad de El Tigre, estado 
Anzoátegui.

La actividad se desarrolló 
en correspondencia con en 
el cumplimiento de la Ley 
Orgánica para la Ordenación del 
Territorio y la Ley Orgánica de la 
Administración Pública.

En el encuentro se concentraron 
unas 100 personas entre 
representantes de todos los 
ministerios, Gobernación del 
estado, alcaldías de la zona 
sur, organizaciones públicas y 
privadas, Organizaciones No 
Gubernamentales (ONGs), vocería 
de los consejos comunales y 

pueblos indígenas, que hacen 
vida y están asociados al ámbito 
geográfico de la zona estratégica 
rica en yacimientos petroleros.

En la actividad se establecieron 
cinco mesas de trabajo en las que 
se abordaron temas relativos a 
analizar los objetivos, políticas y 
directrices que se implementarán, 
las condiciones actuales de los 
centros poblados vinculados, 
la clasificación de los usos del 
territorio según el plan, elementos 
estratégicos como las Áreas Bajo 
Régimen de Administración 
Especial (Abrae), áreas para 
la conservación, poblaciones 
indígenas, gestión de las aguas, 
manejo de los desechos y de los 
planes de riesgo, y por último la 
mesa vinculada a los elementos 
orientadores como la investigación 
científica, la educación ambiental, 
Guardería Ambiental, seguridad y 
defensa, entre otros.

En Anzoátegui son seis los 
municipios integrados a la Fpohcf, 

entre los que se encuentran 
Miranda, Monagas, Freites, 
Guanipa, Simón Rodríguez e 
Independencia y en los cuales 
Pdvsa ejecuta labores de 
exploración y exploración de 
hidrocarburos en los bloques 
denominados Junín y Ayacucho.

Además, las áreas de los bloques 
están asociadas a hábitats de 
sabana ricos en ecosistemas de 
humedales y morichales, con 
presencia de una importante 
diversidad biológica vegetal y de 
fauna silvestre.

Los resultados de la consulta 
serán recopilados y anexados al 
informe final que contendrá las 
conclusiones obtenidas en los 
estados Monagas, Bolívar, Delta 
Amacuro, Guárico y Apure, que 
también forman parte importante 
de la Faja Petrolífera del Orinoco 
(FPO).

Resultados de la consulta serán recopilados y anexados al informe final con las conclusiones de los estados Monagas, Bolívar, 
Delta Amacuro, Guárico y Apure
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Comisión Presidencial para el Rescate del Lago de Maracaibo 
inspeccionó Centro de Manejo de Desechos Petrolizados

A la fecha se han recolectado 28 mil toneladas de desperdicio de las cuales 3.300 son petrolizados 

L a Comisión Presidencial para 
el Rescate, Conservación 
y Desarrollo Sostenible del 

Lago de Maracaibo realizó una 
inspección al Centro de Manejo de 
Desechos Petrolizados, ubicado 
en la parroquia Rafael Urdaneta 
del municipio Valmore Rodríguez 
del estado Zulia.

En el lugar, que comprende 
100 hectáreas, son depositados 
los desechos, para pasar a una 
etapa de clasificación entre 
vidrio, madera, plástico, y arenas 
petrolizadas. Finalizado este 
proceso son sometidos a un 
tratamiento acondicionado a 
su tipo y composición, como 
la remediación de sedimentos, 
la incineración, el tratamiento 
térmico o el aprovechamiento, 
según sea el producto y su utilidad.

El recorrido estuvo a cargo 
del viceministro de Servicios 
de Gestión del Ambiente del 
Ministerio del Poder Popular para 
el Ecosocialismo (Minec), Hernán 
Toro; el presidente del Instituto 
para el Control y la Conservación de 
la Cuenca del Lago de Maracaibo 
(Iclam), G/D Castor Vicente 
Pérez y el gerente de Ambiente 
de Petróleos de Venezuela S.A. 
(Pdvsa) Occidente, Jovier de La 
Victoria.

La acción fortalecer la protección 
del ambiente y la calidad de vida 
de los pobladores. 

“Nosotros aquí tenemos que 
preservar el ambiente y esta es 
una de las maneras más eficientes 
que tenemos para hacerla”, dijo 
Toro.

Durante el proceso se cumple 
con una adecuada clasificación 
y disposición de los desechos 
con hidrocarburos que han sido 
recolectados, como prioridad 
entre las acciones estratégicas 
establecidas y ejecutadas para 
la conservación de un equilibrio 
ambiental en el lago.

Los trabajos procuran el 
cumplimiento con lo establecido 
en el Quinto Objetivo Histórico del 
Plan de la Patria y lo estipulado 
por el presidente de la República, 
Nicolás Maduro Moros, referente 
a la preservación del Lago de 
Maracaibo y el planeta, ejecutados 
por el titular del Minec, Josué 
Lorca.

Acción fortalecer la protección del ambiente y la calidad de vida de los pobladores

En el municipio San Francisco del estado Zulia retiran desechos 
petrolizados

Atención a los nudos críticos

E sta semana comenzó la 
recolección de desechos 
petrolizados en el sector El 

Bajo del municipio San Francisco, 
en el estado Zulia, como parte 
de las acciones del Plan Maestro 
para el Rescate, Conservación y 
Desarrollo Sostenible del Lago de 
Maracaibo.

Estos desechos irán a un centro 
de manejo especial como 
resultado de la alianza entre 

empresas privadas, Petróleos 
de Venezuela, S.A. (Pdvsa), 
Ministerio del Poder Popular 
para el Ecosocialismo (Minec), 
Instituto para el Control y la 
Conservación de la Cuenca 
del Lago de Maracaibo (Iclam), 
Gobierno Nacional y Poder 
Popular por intermedio de las 
Mesas Técnicas de Reciclaje 
y Aseo (Metra), Consejos de 
Pescadores (Conppa), consejos 
comunales y las comunas.

En la jornada se abordaron 
aproximadamente 1,2 kilómetros, 
con la colaboración de cinco 
cuadrillas de 20 personas, 
distribuidas en toda la línea de 
costa. Los recolectores extrajeron 
y clasificaron el material 
contaminado en el lago, para 
de esta manera, estabilizar el 
sedimento petrolizado y se realizar 
la biorremediación.
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Saneamiento y recolección de semillas autóctonas se realizó en 
Parque Vereda del Lago II

Rescate y Conservación del Lago de Maracaibo

C omo parte del Plan 
Maestro para el Rescate, 
Conservación y Desarrollo 

Sostenible del Lago de Maracaibo, 
el Equipo de Gestión Ecosocialista 
en el estado Zulia, desarrolló una 
jornada de saneamiento en la línea 
de costa y recolección de semillas 
autóctonas en el Parque Vereda 
del Lago II.

En el operativo se recolectaron 
unas 5 mil semillas autóctonas 
de árboles de zonas costeras, que 
serán destinadas a la producción 
para la reforestación de las 
cuencas y líneas de costa del Lago 
de Maracaibo.

En las acciones participó el 
viceministro de Servicios de 

Gestión del Ambiente del 
Ministerio del Poder Popular 
para el Ecosocialismo (Minec), 
Hernán Toro, junto con el personal 
de la Unidad Territorial de 
Ecosocialismo (UTEC) Zulia, Misión 
Árbol, Compañía Nacional de 
Reforestación (Conare), Instituto 
Nacional de Parques (Inparques) y 
el Instituto para la Conservación de 
la Cuenca del Lago de Maracaibo 
(Iclam).

Además, concurrieron integrantes 
de la Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana (FANB) en su 
componente Guardia Nacional 
Bolivariana (GNB) a través 
de la Guardia del Pueblo y la 
Coordinación Estadal de Guardería 
Ambiental (CEGA) Zulia, miembros 

del Consejo Estudiantil del Poder 
Popular Unefista (Ceppu) y la 
Juventud del Partido Socialista 
Unido de Venezuela (JPSUV).

Toro indicó que se apunta al 
vértice número cuatro del Plan 
Maestro que hace referencia a 
la reforestación y recuperación 
de la capa vegetal, incorporando 
la Misión Árbol para reforestar 
las orillas del lago, con semillas 
autóctonas como clemón, uva de 
playa y San Francisco”, dijo Toro.

Estas semillas serán trasladadas a 
los viveros para la clasificación e 
incorporación en la producción de 
especies.

Se recolectaron unas 5 mil semillas autóctonas de árboles de zonas costeras
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Concluye Curso Nacional de Investigación de  
Causas de Incendios Forestales

Minec en conjunto con el MPPRIJP 

E l Curso Nacional de 
Investigación de Causas 
de Incendios Forestales, 

actividad impulsada por el 
Ministerio del Poder Popular 
para el Ecosocialismo (Minec), 
concluyó con éxito con el 
apoyo del Ministro del Poder 
Popular para Relaciones 
Interiores, Justicia y Paz.

La inducción cumplió 
con el objetivo de formar 
integralmente a los 
funcionarios pertenecientes 
a los Bomberos Forestales del 
Instituto Nacional de Parques 
(Inparques), Guardia Nacional 
Bolivariana (GNB), Protección 
Civil (PC), Bomberos de 
Caracas y Cuerpo de 
Investigaciones Científicas 
Penales y Criminalísticas 
(Cicpc), entre otros, para el 
manejo de las investigaciones 
de las causas de incendios 
forestales.

El curso estuvo conformado 
por 10 lecciones en las que 
se desglosaron aspectos 

como causas de los incendios 
forestales, pirología, 
combustibles forestales, 
propagación del fuego, 
proceso de investigación, 
método de evidencias físicas, 
determinación de las causas, 
y legislación ambiental, 
todos explicados de forma 
interactiva y con método 
practico.

Los participantes realizaron 
pruebas en las que expusieron 
las habilidades y conocimientos 
alcanzados, mediante 
incendios simulados, en el 
que tuvieron que determinar 
el punto de inicio y causa del 
mismo, para una vez armar el 
informe técnico.

El taller culminó con una 
plenaria en la que se 
determinaron los posibles 
errores y aciertos que pudieron 
haber tenido cada uno de los 
equipos participantes en la 
sesión práctica.

El curso estuvo conformado por 10 lecciones

En Cineforo se proyectó 
Documental “¿Vacaciones sin 
playa de arena? Una materia 
prima cada vez más escasa”

Ciclo semanal 

E n la continuación del ciclo 
semanal de cineforos, se 
proyectó el documental 

“¿Vacaciones sin playa de 
arena? Una materia prima cada 
vez más escasa”.

La pieza audiovisual, producida 
por el canal alemán Deutsche 
Welle (DW), se exhibió en el 
Salón Waraira Repano de la 
Universidad Popular para el 
Ambiente Fruto Vivas (Upafv), 
ubicado en la sede central del 
Ministerio del Poder Popular 
para el Ecosocialismo (Minec) 
en Caracas.

El documental aborda parte de 
la gran problemática climática 
y ambiental que enfrenta el 
planeta, enfocándose en la 
erosión de las costas, el aumento 
del nivel del mar, los fenómenos 
meteorológicos extremos como 
tormentas y huracanes, efectos 
que interponen el riesgo de la 
desaparición de islas enteras.

En la producción audiovsual 
se menciona como la Isla de 
Sylt, en Alemania, ha sufrido la 
devastación de kilómetros de 
playa por la erosión del mar, y 
las olas que tragan arena.

Para enfrentar este problema 
se ha dispuesto la técnica de 
refulado, mediante barcos que 
se dedican a extraer grandes 
cantidades de arena del fondo 
marino para depositarlas 
nuevamente en las playas.

Para enfrentar este problema se ha 
dispuesto la técnica de refulado



AL DÍA CON NICOLÁS
@NicolasMaduro

22/09/2023
Nadie puede cuestionar que el levantamiento de 
las sanciones inhumanas contra nuestro Pueblo 

representaría una aceleración en la recuperación 
integral de Venezuela. Por ello, debemos estar unidos en 
una sola voz, exigiendo el cese de las torturas al cuerpo 

económico y social de la nación.

@NicolasMaduro
22/09/2023

En Venezuela tenemos las herramientas para el 
fortalecimiento, desarrollo y crecimiento del semillero 

de la Patria. Los niños, niñas y jóvenes escriben la nueva 
historia de la dramaturgia venezolana.

@NicolasMaduro
22/09/2023

Gracias al trabajo y al esfuerzo de todas y todos los 
venezolanos, la economía ha experimentado un 
crecimiento consecutivo de ocho trimestres. En el caso del 
comercio nacional, la proyección en el año 2023 es de un 

40 % en su actividad. ¡Sí Se Puede!
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